



Évolution des paysages du littoral picard du XIIIe au XVIIIe siècle à partir des sources documentaires

Par Christophe CLOQUIER, Conservateur, bibliothèque centrale du service de santé des armées - 1, place Alphonse-Laveran, 75230 Paris cedex 05 (bcssa.conservateur@evdg.org) et Jean-Marc HOEBLICH, Maître de conférences en Géographie, U.F.R. Histoire et Géographie - U.P.J.V. université de Picardie-Jules-Verne - Chemin du Thil, 80025 AMIENS CEDEX 1 (jean-marc.hoeblich@u-picardie.fr)

Espaces incertains entre terre et mer, les paysages du littoral picard actuels résultent d'une longue évolution morphologique. À l'échelle historique, ils peuvent être restitués par les apports des sources documentaires, dont les plus anciennes remontent au XIIIe siècle.

Ainsi, différents espaces naturels ou anthropiques peuvent être identifiés et étudiés, sur près de cinq siècles, au niveau des Bas-champs de Cayeux, de l'estuaire de la Somme et du Marquenterre.

Fragiles et mouvants, ces paysages littoraux furent largement exploités, équipés et aménagés par les populations locales pour des enjeux économiques, politiques ou stratégiques qui dépassaient largement le cadre de la Picardie médiévale ou moderne.